
uno santa fe   |      |   Semana del 24 al 30 de mayo de 2023    |   1

la CIuDaD

(Sigue en página 2)

     

     

     

Una reflexión sobre los 
rincones de la educación 
que deben ser iluminados 
desde la autocrítica. Página 4

Colón bajó mucho su 
rendimiento, con responsabilidad 
de los futbolistas, pero también 
de su entrenador. Página 12

Santa Fe 
Semana del 24 al  
30 de mayo de 2023

En las escuelas privadas los 
“resultados satisfactorios” 
superaron 20% a los de la pública

Habiéndose publicado los resultados de 
las pruebas Aprender correspondientes al 
año 2021 en todo el país, salieron a la luz 
indicadores preocupantes en lo que tiene 
que ver con la escolaridad y los índices de 
aprendizaje, agravados por una etapa de 
pandemia en la que recién se retomaban 
prácticas normales en las aulas con mayor 
presencialidad. Las pruebas se realizaron con 
alumnos de sexto año de escuela primaria.

En este sentido, cabe destacar algunos 
números propios de la dinámica santafesina 
en las escuelas para graficar la situación 
de disparidad en lo que tiene que ver con 
la educación pública y un franco deterioro 
que se hizo presente en esta evaluación al 
compararse con los resultados en colegios 
privados, aunque la cuestión de fondo obe-
dece a un retroceso de larga data.

El dato es que en Santa Fe, el 72,2% de los 
estudiantes que asisten a escuelas privadas 

Alerta sobre el 
acceso cada vez más 
temprano de los niños
a la pornografía

El fenómeno avanzó en los últimos 20 años, 
alimentado por el desarrollo de internet y 
el uso autónomo que hacen los chicos de los 
dispositivos digitales. Página 6

Educación y 
docentes: el 
síndrome de 
la farola

Gorosito y los 
jugadores, en 
una etapa de 
involución

El 72,2% de los estudiantes que 
asisten a escuelas privadas 
cuentan con desempeños 
satisfactorios, mientras que solo 
es el 49,1% en el sector estatal. 
Cuáles son las razones que ven 
los profesionales.

Pruebas aPrenDer en santa fe

Grave. En la provincia de Santa Fe, casi la mitad de los alumnos de sexto grado no alcanzan los niveles esperados en Lengua.
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cuentan con desempeños satisfac-
torios en Lengua, mientras que 
solo es el 49,1% en el sector estatal.

Las provincias donde más cayó 
la proporción de alumnos con buen 
desempeño del sector estatal con 
respecto a 2018 son Misiones, San 
Luis y Salta. En contrapartida, 
donde menos cayó la proporción 
de alumnos con desempeño al me-
nos satisfactorio fue en Formosa, 
Ciudad de Buenos Aires y Córdoba.

De esto se hizo eco el referente de 
sociología de la educación Emilio 
Tenti Fanfani, quien en diálogo 
con este medio puntualizó: “Si se 
mira los porcentajes de las prue-
bas Aprender separados por sector 
social ve cómo estos porcentajes 
suben cuando menos recursos se 
tienen”. Además, el especialista 
en educación cree que la falta de 
la presencialidad, causada por la 
pandemia, “profundizó estos pro-
blemas”.

A lo largo de todo el informe se 
grafica en cuanto a los indicado-
res por nivel socioeconómico la 
cantidad de alumnos abarcados 
en estos estrados con resultados 
más bajos que los demás. En Santa 
Fe, solo tres de cada diez alumnos 
del nivel socioeconómico más bajo 
tuvo desempeños satisfactorios en 
la asignatura de Lengua.

Consultado por los principales 
problemas que afronta la escuela 
pública en la actualidad, frecuen-
tadas por la gran mayoría de los 
sectores sociales más carenciados, 
el sociólogo postuló que esto radica 
“en la debilidad de las instituciones 
escolares: infraestructura edilicia, 
equipamientos tecnológicos, mode-
los pedagógicos dominantes y de 
gestión, financiamiento y recursos 
humanos”.

“Tras dos años de parate los 

Pruebas aPrenDer en santa fe

alumnos volvieron a la escuela 
con algunos problemas de conduc-
ta inherentes al proceso debido 
a que allí perdieron la sociabili-
dad, autoestima, empatía, el he-
cho de no poder ponerse en lugar 
del otro. Han habido episodios en 
los que los docentes postularon 
que alumnos llegaban y pegaban 
a otro porque los miró mal, ellos 
tardaron la mitad de tiempo para 
lograr que los chicos se callen, se 
ordenen. En esta dimensión de lo 
no cognitivo, lo emocional, la capa-
cidad de ponerse en lugar del otro, 
han quedado muchas dificultades 
que siguen retrasando y van en 
contra del aprendizaje”, aseguró 
el especialista.

Al observar el desempeño del 
NSE bajo, las jurisdicciones que 
lograron contener en mayor me-
dida la caída de estudiantes con 
desempeño satisfactorio o avanzado 
en Lengua fueron Formosa, Cha-
co y Tucumán (medida en puntos 
porcentuales). Por otro lado, las 
principales caídas en la propor-
ción de estudiantes de NSE bajo 
con buenos resultados, se registró 

Grave. En la provincia de Santa Fe, casi la mitad de los alumnos de 
sexto grado no alcanzan los niveles esperados en Lengua.

PRUEBAS APRENDER

Educación “se había desarrollado 
un programa muy interesante 
de literatura, de distribución de 
libros de clásicos, lo llamábamos 
Tertulias Literarias. Los chicos 
tenían acceso al libro. Leían en 
la escuela, reflexionaban sobre 
lo que leían y analizaban. Hay un 
problema en cuanto a la interpre-
tación de lo que se lee. Hay que 
implementar políticas públicas y 
hay que invertir. No hay nada que 
se pueda lograr si no se invierte 
en educación adecuadamente”.

Por su parte, Ubaldo López, 
actual subsecretario de Educa-
ción Primaria de Santa Fe vincu-
ló los resultados de las Pruebas 
Aprender 2021 a los efectos de 
la pandemia de coronavirus que 
forzó los aprendizajes desde la 
virtualidad, y afirmó que durante 
el gobierno nacional anterior “se 
interrumpieron muchos planes 
de lectura”.

El funcionario consideró: “Es-
tos chicos a los que se les tomaron 
las pruebas Aprender venían de la 
pandemia, de un año y medio de 
no estar en la presencialidad con-
tinua del vínculo educativo con 
sus docentes. Pero también hay 
que mencionar que en la gestión 
del gobierno nacional anterior, 
entre 2015 y 2019, se interrum-
pieron las políticas de lecturas, 
en función de la distribución de 
libros. También se puso en pau-
sa el Plan Nacional de Lectura. 
Es decir, sufrimos ese tipo de 
recortes”.

En la provincia de Santa Fe, casi 
la mitad de los alumnos de sexto 
grado no alcanzan los niveles es-
perados en Lengua. En concreto, 
el 44 por ciento según los resulta-
dos de las pruebas Aprender 2021. 
Claudia Balagué, actual diputada 
y ex ministra de Educación, y 
Ubaldo López, subsecretario de 
Educación Primaria de Santa, 
analizaron el resultado de esas 
evaluaciones y trataron de detec-
tar el origen y la posible solución 
del problema.

Balagué opinó que los resulta-
dos de las pruebas Aprender 2021 
mostraron “un descenso muy 
significativo con respecto a la 
evaluación anterior”, y propuso 
“invertir en programas de litera-
tura”. La legisladora provincial 
y ex titular del área educativa 
confió: “Estoy sorprendida, es-
pecialmente por el descenso en 
Lengua, porque en Matemática 
ya había muchas dificultades. 
Pero el descenso de 20 puntos en 
resultados avanzados y satisfacto-
rios con respecto a la evaluación 
anterior, que trabajamos en 2019, 
es muy significativo y alerta sobre 
la necesidad de volver a instalar 
políticas públicas nuevas”.

La diputada instó a las autori-
dades “a pensar con mucho cri-
terio cosas que se sabe que ya 
dieron resultados en Santa Fe y 
en otras provincias. No hay que 
inventar nada”.

Balagué recordó que durante su 
gestión al frente del Ministerio de 

en San Luis, Tierra del Fuego y 
Entre Ríos.

Siempre está en tela de juicio la 
cuestión un menor nivel socioeco-
nómico y su correlación con el 
aprendizaje escolar. En el informe 
se específica que “es difícil con-
cluir qué parte de la brecha en el 
desempeño se debe a diferencias 
en la calidad de la educación, y 
qué parte a características por 
fuera del control de las escuelas. 
En 2021 se confirma nuevamente 
la brecha entre el rendimiento de 
alumnos de escuelas estatales y 
privadas”.

Para concluir, el sociólogo sos-
tuvo que “es imposible pensar que 
el marcado laboral va a absorber a 
todos los que tengan un bachille-
rato. Yo en mi época me recibí de 
bachiller y a los dos meses conseguí 
trabajo. Pero hoy ese porcentaje de 
egresados creció: hoy casi el 60% se 
gradúa y hace que se vuelva más 
dificil conseguir trabajo. Hay que 
tener competencias expresivas y 
cálculos básicos. Hay chicos que 
tienen el título y no saben com-
prender un texto ni expresarse”.

Por qué los alumnos santafesinos 
reprueban Lengua: dos miradas 
sobre los resultados



uno santa fe   |      |   Semana del 24 al 30 de mayo de 2023    |   3

la CIuDaD

opinión 

Dime cómo te llamas y te 
diré cuando naciste

Toda persona debe tener un nom-
bre, ya que es un atributo de la 
personalidad. Compuesto por un 
prenombre, como máximo tres, y 
un apellido, las reglas que preveía 
la Ley 18.248 del año 1969 fueron 
sustancialmente modificadas por 
el Código Civil y Comercial vigen-
te desde el 1 de agosto de 2015. En 
ese sentido, aquella Ley del ‘69 no 
sólo prohibía los nombres “extra-
vagantes, ridículos, contrarios a 
nuestras costumbres, que expre-
sen/signifiquen tendencias polí-
ticas/ideológicas, o que susciten 
equívocos respecto del sexo de la 
persona a quien se impone”, sino 
también los extranjeros, salvo que 
sean “castellanizados”.

Pues bien, el nuevo Código del 
2015 elimina esta última prohibición 
y sostienen los vedados “prenom-
bres extravagantes”. Lo cierto es 
que este término (no jurídico) es 
tan abierto como ambiguo en su 
interpretación. Digo esto porque 
los fundamentos del anteproyecto 
de reformas al Código, sostenidos 
luego por el proyecto enviado por el 
Poder Ejecutivo nacional al Congre-
so, no expusieron mayores pautas 
para interpretar qué se quiso decir, 
debido a que también pueden inscri-
birse nombres aborígenes. La idea 
es que “en definitiva, la elección del 
prenombre es una decisión de los 
padres en la que la injerencia del 
Estado debe ser la menor posible”, 
decía el anteproyecto del Código 
hoy vigente.

Su capacidad perdurable se ex-
plica con gran facilidad, pues la 
“extravagancia” se adapta a los 
cambios sociales. Impensado llamar 
“Lacadé”, “Milei” o “Viggo” a una 
persona hace 50 años. Aunque sí ha 
ocurrido que agotan el cupo de tres 
nombres en alusión a futbolistas 
famosos (Ej: “Lionel Enzo Julián”).

Fue entonces que, según una co-
rriente, se eliminó el vocablo “ridí-
culos” por quedar subsumido en 
el término “extravagantes”: con-
ceptualmente, un prenombre que 
se preste a la burla de su portador.

Esa ambigüedad del término “ex-
travagante”, que según la RAE es lo 
que se hace o dice fuera del orden o 
común modo de obrar; raro, extraño, 
desacostumbrado, excesivamente 
peculiar u original, lleva a solucio-
nes distintas según quien nos toque 
en el Registro Civil al momento de 
nuestro primer llanto desconsolado. 
Además, no es menos cierto que 
tampoco podríamos contar con un 
catálogo cerrado de nombres para 
seleccionar.

Todo esto, que ya sucedió en un 
sinnúmero de ocasiones, viene a 
cuento de la decisión de la Sala J 
de la Cámara Nacional en lo Civil 
de revocar una sentencia de pri-
mera instancia tras la acción de 

los padres de un menor a efectos 
de inscribir a su hijo con el nom-
bre Lucifer. No es la primera vez, 
pero dada la novedosa regulación, 
presta a serias dudas la decisión de 

aquella Sala civil en revocar la de 
los progenitores: ¿Y si lo hubiesen 
querido nombrar Judas? pero no por 
Judas Iscariote, sino por Judas Ta-
deo (el bueno). El resultado sería el 
mismo, salvo que vayan por la vida 
explicando en qué apóstol se basa. 
De hecho, y aquí la arbitrariedad 
según el funcionario que toque, el 
nombre Lucifer fue inscripto en 
Santa Fe en 2015.

Matías Muñoz

Profesor adjunto de la carrera de Abogacía 
en Universidad Argentina de la Empresa 
(UADE).

Tal vez han cambiado los tiempos, 
las costumbres y las connotacio-
nes que se le dan a los nombres, 
en un sentido más secularizado. 
Tampoco es en principio cierto el 
temor por el devenir de la vida del 
menor. Si fuese el caso, la Ley civil 
contiene las soluciones: el cambio 
de nombre por causa atendible. La 
regla del “justo motivo” implica 
que, por ejemplo, en casos donde 

se vea afectada la personalidad 
de la persona portadora de aquel 
prenombre, puede solicitar judi-
cialmente su cambio, mediante el 
trámite más abreviado que exista 
en la jurisdicción (hay excepciones, 
donde no es necesario promover 
un proceso como ser cuestiones 
que hacen a la identidad de género; 
víctimas de desaparición forzada 
o apropiación ilegal).
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 Pedagogo

Pero claro, si no perdió allí las 
llaves no las podrá encontrar por 
mucha luz que proyecte la farola. 
Es ridículo ese proceder. Porque 
no es ni siquiera imaginable que 
alguien que hubiese encontrado 
las llaves en un lugar oscuro, las 
hubiese depositado debajo de la 
farola para que su dueño las en-
contrase fácilmente.
Gaston Bachelard, filósofo francés 
interesado por la ciencia moderna, 
utiliza esta historia para explicar 
que lo estático de la luz ata a la 
persona a la zona iluminada y la 
impide ir a buscar más lejos. La luz 
se convierte en un obstáculo. La 
luz es lo que vemos, lo seguro. Sin 
embargo, dice, la vida es adentrarse 
en las sombras, abandonar la segu-
ridad de la luz y seguir buscando. 
Lo lógico es buscar las llaves donde 
se han perdido. Y, por supuesto, 
ayudarse de una linterna para la 
búsqueda, una linterna que nos 
permita explorar en las sombras. 
¿Qué es la linterna? La linterna 
es aquella luz que utilizamos para 
encontrar lo que buscamos, una 
luz que trata de explorar en las 
sombras de lo desconocido, de lo 
comprometido, de lo complejo.
Voy a aplicar la metáfora al ámbito 
educativo, aunque bien pudiera 
utilizarse en el ámbito político, 
económico, religioso, cultural o 
deportivo. Sencillamente, en el 
ámbito personal.
Pensemos que existe un conside-
rable fracaso en los resultados ob-
tenidos por un grupo de alumnos. 
Y pretendemos buscar la causa en 
un lugar donde hay mucha luz. 
De esa manera explicamos rápi-
damente que el fracaso está en la 
pereza de los alumnos, en su falta 
de esfuerzo, en su mala preparación 
previa, en su escasa capacidad, en 
los poderosos distractores que les 
apartan del estudio, en la adicción 
a las redes, en la facilidad con la 

OPINIÓN

El síndrome 
de la farola
El autor reflexiona sobre 
aquellos rincones de la 
educación que deben 
ser iluminados desde 
la autocrítica de los 
docentes.

que cometen errores.
Creo que la solución es utilizar 
la linterna de la autocrítica para 
buscar en otras partes la causa 
del fracaso. Con esa luz el profesor 
podrá descubrir que el currículum 
que se imparte en las aulas tiene 
poca cercanía a los intereses de 
los alumnos, que la metodología 
utilizada es poco motivadora, que 
la evaluación realizada es inade-
cuada, que las relaciones con los 
aprendices es pobre y superficial, 
que la coordinación de los docen-
tes es débil, que la atención a la 
diversidad es insuficiente, que la 
disposición emocional hacia el 
aprendizaje es deficiente, que el 
vínculo afectivo entre docente y 
aprendiz está empobrecido...
Entre las sombras podrá ilumi-
nar con la linterna lo que algunos 
autores llaman “la constante ma-
cabra” que supone que un cierto 
porcentaje de trabajos no van a 
llegar al mínimo, es decir, van a 
tener la calificación de suspenso.
Hace algunos años, el profesor Ken 
Bain publicó un precioso libro que 
se titula Lo que hacen los mejores 
profesores universitarios. Tuvo 
una de esas ideas que te repro-
chas que no se te haya ocurrido 
a ti. En todas las instituciones de 
enseñanza, dice, existen docentes 
excepcionales. Lo dicen los alum-
nos, las familias, los colegas, los 
directivos... Si eso es así, piensa 
Bain, ¿por qué no buscamos un 
grupo de esos profesionales fuera 
de serie y estudiamos cómo son?
Así lo hace. Elige a 65 docentes 
extraordinarios y estudia cómo 
preparan las clases, cómo las im-
parten, cómo se relacionan con la 
institución, cómo evalúan. Y con 
los resultados escribe un magní-
fico libro. Cuando habla de la eva-
luación, dice de estos profesores: 
“Nunca atribuyen a sus alumnos 
las dificultades que encuentran 
en el aprendizaje”. En otro apara-
tado dice: “Cuando uno de estos 
docentes inicia una experiencia de 

Creo que todo el mundo conoce 
esta historia que, en su origen, fue 
un cuento sufí. Nos la han conta-
do como un chiste de borrachos o 
de payasos, como un ejemplo de 
la estupidez humana, como una 
metáfora de muchos comporta-
mientos absurdos. Me refiero a 
la historia de una persona que, en 
plena noche, está buscando algo 
a la luz de una farola, un poste de 
luz. Un transeúnte ve a un indivi-
duo dando vueltas a su alrededor, 
mirando al suelo con atención.

—¿Se le ha perdido algo?, pre-
gunta el transeúnte.

—Sí, se me han perdido las llaves 
de la casa. Estoy desesperado. No 
puedo irme sin ellas.
El recién llegado colabora en la 
búsqueda para ayudar al atribula-
do individuo en la difícil situación 
que está viviendo.
Después de un rato de infructuosa 
búsqueda compartida, el transeún-
te pregunta:

—¿Está usted seguro de que 
perdió por aquí las llaves?

Para su sorpresa, escucha esta 
increíble respuesta:

—Estoy seguro de que no las he 
perdido aquí. Más aún: estoy con-
vencido de que las he perdido en 
otro sitio. Lo que pasa es que aquí 
hay más luz.

aprendizaje, es como si un amigo 
invitase a sus amigos a cenar y no 
como si un alguacil sentase en un 
banquillo a un acusado”. Me pre-
guntaban mis alumnos algunas 
veces si era obligatorio asistir a 
mis clases. Les decía que no, pero 
en mi cabeza aparecía esta idea: 
que el que no venga se habrá per-
dido la cena.
La linterna de la autocrítica nos 
permite explorar en territorios 
cargados de sombras, de intereses 
ocultos, de rutinas poderosas, de 
errores arraigados, de una como-
didad extrema o de un pesimismo 
demoledor. Otra linterna eficaz 
para la búsqueda de la verdad es 
la apertura a la crítica. Escuchar 
a nuestros estudiantes, colegas, 
padres y madres de nuestros es-
tudiantes. Hay que liberar la voz 
de los alumnos y de las alumnas 
en condiciones de libertad.
No es fácil abrirse a la crítica, pe-
ro resulta imprescindible. Si nos 
protegemos de ella, si la abortamos 
antes de que nazca, si no la propi-
ciamos, si no la aceptamos cuando 
se produce, no encontraremos lo 
que buscamos. Porque buscamos la 
verdad donde hay más luz, pero no 
donde realmente está. El discurso 
descendente está bien articulado, 
pero el discurso critico ascendente 
está cortocircuitado. Por miedo, 
por comodidad, por escepticismo 
o por falta de tiempo.
Hace años leí un libro (se editó en 
España en el año 1999 por la Edi-
torial Díada de Sevilla) que aho-
ra tengo en las manos. Se titula 
El error, un medio para enseñar. 
Su autor es el francés Jean Pierre 
Astolfi. Recordaba que recurría al 
pensamiento de Gastón Bachelard 
y de Jean Piaget para analizar la 
importancia del error en la ense-
ñanza y el aprendizaje. Por eso lo 
traigo a colación. El famoso filó-
sofo francés habla del “obstáculo 
epistemológico”, al que atribuye 
varias características. La primera 
es la interioridad. Un obstáculo 

Reflexión. Creo que la solución es utilizar la linterna de la autocrítica para buscar en otras partes la causa del 
fracaso.

es lo que obstruye el camino. No 
se puede soñar con un aprendi-
zaje sin obstáculos. “El error es 
la sombra que arroja la razón”, 
dice con hermosas palabras. Los 
errores residen en el pensamiento, 
en las palabras, en la experiencia 
cotidiana, en el inconsciente.
La segunda característica es la faci-
lidad del obstáculo. Dice Bachelard 
que el obstáculo es una facilidad 
que se le concede a la mente. De-
bemos desconfiar más de nuestras 
filias que de nuestras fobias. Se 
puede decir que el obstáculo es 
una forma de pensar con la men-
te sentada en su sofá. La tercera 
es la positividad. El obstáculo no 
es el vacío de la ignorancia sino 
una forma de conocimiento como 
cualquier otra. Es incluso un exce-
so de conocimientos disponibles, 
que ya están ahí y que impiden 
construir nuevos conocimientos. 
El sentido común, es decir, el he-
cho de disponer de una respuesta 
inmediata para todo, deja en sus-
penso el juicio.
La cuarta característica es la am-
bigüedad. El obstáculo es ambiguo 
porque cualquier forma de fun-
cionamiento mental presenta la 
doble dimensión de herramienta 
necesaria y de fuente potencial de 
errores. El conocimiento de los pe-
ligros potenciales quizá constituya 
la mejor garantía de un tratamiento 
didáctico razonado.
Adquirir un conocimiento supone 
siempre cambiar otro conocimien-
to. Nuestra tarea es desmontar 
certezas que se han adquirido 
previamente para poder dejar lu-
gar a la duda como mecanismo de 
progreso. No es fácil asimilar que 
lo que aprendemos está destinado 
a ser cambiado desde el momento 
en el que lo adquirimos. Las per-
sonas seguras no dudan ni se pre-
guntan. Dice Bachelard: “Llega 
un momento en el que el espíritu 
prefiere lo que confirma su saber 
que lo que le contradice, o prefiere 
las respuestas a las preguntas”.
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INFANCIAS

Alerta sobre el 
acceso cada vez más 
temprano de los niños 
a la pornografía
El fenómeno avanzó 
en los últimos 20 años, 
alimentado por el 
desarrollo de internet 
y el uso autónomo que 
hacen los chicos de los 
dispositivos digitales.

en pandemia.

Casos previos

Según la sexóloga Savoini, do-
cente en las facultades de Psi-
cología y Ciencias Médicas de 
la Universidad Nacional de Ro-
sario (UNR), “se considera que 
la media de acceso a la porno-
grafía es a los 12 años, pero hay 
casos previos”. Esto no debería 
extrañar pues un 92 por ciento de 
niños y adolescentes de entre los 
10 y los 15 años ya usa internet 
con autonomía en el marco del 
auge de las Tric (Tecnologías de 
la Relación, la Información y la 
Comunicación). Por eso Savoini 
pugna por “un discurso adulto 
que ordene”, por cuidar e impli-
carse en lugar de desentenderse, 
ya que “si bien el primer contacto 
con el porno puede ser casual, se 
despierta un interés por este tipo 
de contenidos que no hubiera es-
tado allí y para el cual los niños 
no están preparados”. Frente a 
aquello que irrumpe y no alcan-
zan a procesar adecuadamente 
a raíz de su edad y desarrollo, el 
efecto puede ser “potencialmente 
traumatogénico”.

“El trauma aparece cuando 
algo te toma por sorpresa y no 

sin que nadie se entere, cuando 
antes tenías que dar la cara en 
algún momento para conseguir 
una revista o un video”; asequible, 
“porque es gratis y desde 2007, con 
los celulares inteligentes, total-
mente accesible”; agresiva, “con 
gran parte de los videos centrados 
en el hombre y en especial en el 
hombre heterosexual, a pesar de 
los cambios que introdujeron los 
feminismos”.

El experto investiga desde el 
Centro de Altos Estudios en Cien-
cias Sociales de la Universidad 
Abierta Interamericana (UAI) 
el impacto de internet en la sa-
lud mental haciendo foco en la 
adicción a la pornografía y no 
cree que ésta haya crecido de la 
mano de internet sino al revés. 
En la actualidad el 25 por ciento 
de las búsquedas en Google se 
vinculan al porno, revela. Y los 
chicos, que muchas veces están 
pesquisando otra cosa, se topan 
involuntariamente con links que 
los llevan a estos contenidos. “La 
edad de acceso bajó, muchas ve-
ces el primer acceso es a los seis 
años; no por intención de los chi-
cos, pero sí de la industria de la 
pornografía que presta atención 
a los dibujitos y a los videojue-
gos para generar asociaciones 
que hacen aparecer ventanas en 
función de la lógica del algorit-
mo”, explica Lande, director de 
la diplomatura en psicología de 
las nuevas tecnologías.

Sobre lo que pasa aquí y ahora 
en su consultorio cuenta: “Vemos 
jóvenes de 16 a 20 años tomando 
Viagra porque llevan 10 años de 
pornografía y no pueden tener 
erecciones, están preocupados por 
cómo tienen sexo. En el caso de 
los varones hay algo en relación 
al rendimiento. La causa no es 
orgánica, está determinada por 
este acceso temprano a la porno-
grafía, un consumo que no es ino-
cuo ni neutro”. Y que se disparó 

Especializado en ciberpsicolo-
gía, el terapeuta Federico Lande 
es cada vez más requerido por 
padres y docentes a raíz del ac-
ceso temprano de los niños a la 
pornografía, que muchas veces 
se da accidentalmente entre los 
seis y los once años mientras 
navegan en internet. Si bien 
las infancias no van a terapia 
por este tema, sí lo hacen jóve-
nes de 18 a 20 que ya llevan una 
década consumiendo porno y 
tienen dificultades a la hora de 
un encuentro real. Algo pareci-
do observa la sexóloga Silvana 
Savoini tanto en la clínica como 
en instancias más formales de 
educación sexual, con el telón 
de fondo de una ley de educa-
ción sexual integral (ESI) que 
no termina de implementarse 
del todo. Qué hacer como adul-
tos frente a este fenómeno que 
avanzó en los últimos 20 años 
con el auge de la red de redes 
y va atado al uso generalizado 
por parte de niños y niñas de 
dispositivos digitales que ma-
nejan con autonomía.

“La mayoría de los adolescen-
tes se educan más a través de la 
nueva pornografía que de la ESI 
o de lo que los padres les podamos 
transmitir”, dice Lande y aclara 
las características del concepto, 
todas empezadas con “a”. Anóni-
ma, “porque la podés consumir 

tenés los recursos psíquicos para 
elaborarlo, debemos tratar de no 
anticipar”, explica la ex presiden-
ta de la Asociación Rosarina de 
Educación Sexual y Sexología, 
una organización fundada en la 
ciudad en 1976 que se reconoce 
como de las primeras en su tipo 
en Latinoamérica. Desde allí se 
actuó no sólo en materia educati-
va sino en términos de discusión 
y reflexión sobre problemáticas 
que van apareciendo, como por 
ejemplo el sexting entre adoles-
centes cuyos videos eróticos se 
viralizaban (con la consecuencia 
a posteriori de casos de bullyng o 
ciberacoso).

Más allá de los posibles efectos 
traumáticos o dañosos del porno 
en infantes, su consumo “trans-
mite asimetrías entre los géne-
ros, prejuicios en relación a los 
estereotipos de los cuerpos, todo 
lo cual queda plasmado. Muchas 
de las formas de vinculación que 
se perciben en la escena son de 
sumisión, de violencia. Se apren-
de una forma de vincularse sexo-
afectivamente que en realidad 
de afectiva no tiene nada”, dice 
Savoini.

“Antes que por la ESI, que por 
suerte existe pero está atrasada 
pues no contempla nada que ten-

ga que ver con internet, el sexo 
se descubre a través de las pan-
tallas. En los chicos eso genera 
una actitud agresiva que luego 
quieren replicar en la vida real”, 
sigue Lande. “Existe la sensación 
de que en esta época el sexo está 
liberado, pero la verdad es que los 
encuentros sexuales se reducen: 
en la clínica se ve dificultad para 
conectar con el otro, para vincu-
larse. Hoy se mira mucho más de 
lo que se hace y cuesta pasar de 
espectador a protagonista”, revela, 
poniendo también el acento en 
la responsabilidad de los padres 
para que internet no se convierta 
en un “territorio liberado” para 
los niños.

“Es necesario hablar de la por-
nografía, incluirla en la educación 
sexual de la casa, de la familia, ya 
que negar nunca fue una forma 
eficaz de abordar una problemá-
tica”, recomienda Savoini. “Si 
uno habla previene el consumo 
irresponsable, el daño que puede 
generar la exposición. Hay que 
poder decir que se trata de una 
ficción y que no sea un tabú ni 
una prohibición porque además 
lo prohibido atrae”, agrega la es-
pecialista.

A los padres les aconseja “acom-
pañar sin sermonear, abriendo el 
diálogo”. Y recuerda que “bajar 
línea es lo peor que puede pasar 
con un adolescente”. “Si no quie-
ren llamar a la pornografía por 
su nombre por temor a dar ideas, 
pueden decir que en internet hay 
todo tipo de materiales relaciona-
dos con la sexualidad con los que 
se van a cruzar: son productos de 
una industria y no deben tomarse 
como modelo porque no son rea-
les”. La sexóloga apunta a generar 
“una mirada crítica, advertencias 
y aperturas de canales de diálogo 
para seguir hablando sobre las 
inquietudes que surjan”.

Para finalizar, Savoini insis-
te con la idea de que el discurso 
adulto esté presente para que la 
discusión “no sólo quede entre 
los pares. Hay que evitar que un 
chico diga: «No le voy a contar 
esto a mi mamá porque me ma-
ta»; en todo caso habilitar a otro 
adulto como por ejemplo un gi-
necólogo o terapeuta, ofrecer y 
habilitar espacios. No quedarnos 
en la queja ni cerrar las puertas. 
La prohibición obtura el acceso 
a una información válida, cien-
tífica, actualizada, lo cual es un 
derecho sexual”.

Algoritmos. La industria de la pornografía presta atención a los 
dibujitos y videojuegos.
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La pena impuesta 
a Marcelo Caparelli 
fue una condena 
unificando otro delito 
que pesaba sobre él por 
violencia de género.

¿Dónde está Mónica 
Aquino? Las 10 claves de 
un caso que tiene a una 
familia desesperada

BÚsQueDa

La mujer de 29 años, 
madre de cuatro hijos, 
vive en barrio Varadero 
Sarsotti junto a su pareja, 
lugar que fue allanado. 

La santafesina Mónica Aquino, 
de 29 años, está siendo buscada 
desde el 5 de mayo cuando fue 
vista por última vez. En el marco 
de la investigación, están impu-
tados y quedaron en prisión su 
expareja, excuñado y la madre 
de ambos por explotación de la 
prostitución ajena agravada -en 
relación a la mujer-. Se trata de 
Hugo y Mario P., de 30 y 31 años, 
y una mujer de 50 años.

Las 10 claves del caso

1 - Desaparición y explotación: 
Mónica Aquino, una mujer de 29 
años, desapareció el 5 de mayo 
pasado en la ciudad de Santa Fe. 
Durante la audiencia de medidas 
cautelares para los hermanos Hu-
go y Mario P., pareja y cuñado de 
Mónica, y a la madre de ambos, 
se los imputó por coautoría de 
explotación de la prostitución 
ajena agravada.

2 - Prisión preventiva: Duran-
te la audiencia, se decidió que 
los tres queden en prisión a la 
espera del proceso judicial. La 
fiscal a cargo de la investigación, 
Alejandra Del Río Ayala, expresó 
que existe la posibilidad de que 
generaran el contexto para la des-
aparición de Mónica, aunque no 
se les atribuye directamente su 
desaparición.

3- Violencia y explotación: La 
fiscal mencionó que la situación 
de violencia en la que Mónica vi-
vía indica la posibilidad de explo-
tación, ya que ambas situaciones 
están relacionadas. La vulnera-
bilidad de Mónica puede haberla 
expuesto a ser víctima de explo-
tación sexual.

4 - Desconocimiento de la fami-
lia: La familia de Mónica descono-
cía la situación de explotación y 
prostitución en la que se encon-
traba. Según la fiscal, la fami-
lia sabía que Mónica elaboraba 
productos de panadería, pero no 
tenían conocimiento de su otra 
actividad.

5 - Detención de la suegra: Co-
incidiendo con la audiencia impu-
tativa, la Brigada de Femicidios 
de la Agencia de Investigación 
Criminal también detuvo a la sue-
gra de Mónica Aquino, madre de 
los hermanos detenidos. Existe la 
posibilidad de que ella estuviera 
al tanto de la situación a la que 
era sometida Mónica.

6 - Control y sustracción de 
dinero: Según la Fiscalía, Hugo 
controlaba los lugares donde 
Mónica se prostituía, la traslada-
ba hasta allí y exigía el control 
sobre los servicios que debía 
brindar. Además, tanto Hugo 
como Mauro le sustraían el di-
nero que Mónica obtenía por su 
actividad sexual.

7 - Duración de los ilícitos: La 

explotación sexual de Mónica 
Aquino se extendió desde 2017 
hasta la semana en que desapare-
ció. Los imputados habrían obliga-
do a Mónica a intercambiar sexo 
por dinero en diferentes esquinas 
de la ciudad de Santa Fe.

8 - Extrema vulnerabilidad: La 
situación en la que se encontraba 
Mónica indicaba una extrema 
vulnerabilidad. La fiscal plan-
teó diferentes hipótesis sobre su 
paradero, incluyendo la posibili-
dad de que estuviera escondida, 
secuestrada o muerta.

9 - Investigación en curso: La 
Unidad Fiscal Especial de Violen-
cia de Género, Familiar y Sexual 
está a cargo de la investigación 
del caso. La detención de los her-
manos y la suegra son avances 
significativos en el proceso, pero 
la búsqueda de Mónica Aquino 
sigue abierta.

10 - Búsqueda de paradero. 
Aquino tiene tez trigueña y dos 
lunares en el cuello, el color de 
sus ojos es marrón oscuro, su 
cabello es castaño y mide 1,54 
metros de estatura.

Mónica aquino. Según la denuncia en la Comisaría 1ª, el viernes 5 de 
mayo a las 0.40 salió de su casa y no se supo más de ella.

Condenaron a un 
miembro de La Negrada, 
la barra disidente de 
Colón, a cinco años y 
nueve meses de prisión

Marcelo Osmar Caparelli, de 30 
años, fue condenado a cinco años 
y nueve meses de prisión como 
miembro de una asociación ilí-
cita formada por integrantes de 
la facción simpatizante del Club 
Atlético Colón denominada “La 
Negrada”. La banda delictiva se 
dedicaba a cometer ilícitos en la 
ciudad de Santa Fe y alrededores.

La investigación estuvo a car-
go de la Sección de Violencia y 
Criminalidad Organizada de 
la Unidad Fiscal Especial de 
Delitos Complejos de la Fisca-
lía Regional 1. Según se aclaró, 
la pena impuesta resultó de la 
unificación con un antecedente 
penal condenatorio.

La Fiscalía planteó que “Capa-
relli formó parte de una asocia-
ción ilícita permanente, estable 
y organizada entre el primer 
semestre de 2019 y el domingo 17 
de abril del año pasado, cuando 
fue detenido”.

“La organización criminal co-
metía distintos tipos de hechos 
ilícitos”, se aseguró. “Atentaba 
contra la propiedad y llevaba a 
cabo delitos vinculados a dispu-
tas de poder con otra facción 
simpatizante del club Colón”, 
se detalló en alusión a la otra 
barra del club, “Los de Siempre”.

Según sostuvo el MPA, “la in-
vestigación continúa en relación 

a otras personas involucradas en 
la asociación ilegal”.

Violencia de género

Caparelli también fue condenado 
por haber llevado a cabo conductas 
delictivas en prejuicio de una mujer 
con la que mantuvo una relación 
de pareja. Al respecto, la Fiscalía 
destacó que “amedrentó a la víc-
tima en reiteradas oportunidades 
en inmediaciones de la manzana 
12 del barrio Fonavi Centenario de 
la capital provincial”.

“El condenado agredió físicamen-
te a su expareja y la amenazó de 
muerte varias veces en un contexto 
de violencia de género”, se señaló. 
“Además, en una ocasión ingresó 
al domicilio de la víctima en contra 
de la voluntad de ella”, se agregó.

Responsabilidad penal

Caparelli reconoció su responsa-
bilidad penal como miembro de la 
asociación ilícita y como autor de 
lesiones leves dolosas calificadas 
(por haber mantenido una relación 
de pareja con la víctima y por ha-
ber sido cometidas por un hombre 
contra una mujer, en un contexto 
de violencia de género), amenazas 
calificadas (por el empleo de arma), 
amenazas simples y violación de 
domicilio.

La condena fue resuelta por la 
jueza Cecilia Labanca en el mar-
co de un juicio de procedimientos 
abreviados que se desarrolló en los 
tribunales de la ciudad de Santa Fe. 
La Defensa aceptó la calificación 
penal propuesta por la Fiscalía, la 
pena única dispuesta y la modali-
dad del juicio.

fallo 
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Betina Florito: “Junto a Carolina y Scarpín                   
somos la verdadera opción de cambio”

la provincia. En particular, Giusti 
tuvo un protagonismo muy impor-
tante en gestión tanto municipal 
como provincial en gobiernos de 
Carlos Reutemann. Contar con la 
presencia de otros dirigentes de 
nuestro espacio integrando esta 
lista de precandidatos a diputa-
dos provinciales nos genera un 
reconocimiento hacia Encuen-
tro Republicano Federal y a su 
líder Miguel Pichetto”, aseguró 
la legisladora. 

Respecto a Scarpín, Florito re-
cordó su paso por la intendencia 
de su natal Avellaneda entre 2011 
y 2021 y su llegada a la senaduría 
nacional representando a Santa 
Fe hace dos años acompañando a 

La diputada provincial por En-
cuentro Republicano Federal 
(ERF), Betina Florito, acompa-
ñará a Dionisio Scarpín en la lis-
ta de precandidatos a diputados 
provinciales dentro de Unidos 
para Cambiar Santa Fe en las 
próximas elecciones primarias, 
abiertas, obligatorias y simultá-
neas (PASO) del 16 de julio. 

“Desde ERF Santa Fe estamos 
convencidos de que somos la ver-
dadera opción de cambio para los 
santafesinos de cara a los próxi-
mos comicios. Se ha logrado con-
formar una lista que representa 
cabalmente a los espacios que 
componemos el Frente opositor.  
Unidos para Cambiar Santa Fe 
es la alternativa superadora para 
ampliar este espacio que tiene 
como uno de los principales obje-
tivos dejar atrás al kirchnerismo 
y sus políticas nefastas en Santa 
Fe”, expresó Florito. 

La representante de Miguel Pi-
chetto, precandidato a presidente 
de la Nación, añadió que también 
representará a ERF en la lista de 
precandidatos a diputados provin-
ciales, el dirigente del espacio Fer-
nando Giusti. “El contador Giusti 
forma parte de nuestro equipo. Es 
una persona de confianza en la 
construcción de nuestro espacio 
desde hace mucho tiempo y con 
una dilatada trayectoria. Nos une 
con muchos dirigentes que provie-
nen del Reutemanismo, al igual 
que Cristian Hoffmann. Ambos 
son puntales en nuestro espacio, 
dirigentes destacados, al igual que 
otros dirigentes que forman parte 
del espacio de distintos puntos de 

Liceo Municipal de Sauce Viejo: 
el intendente Mario Papaleo     
encabezó la primera clase formal

El intendente de la ciudad de 
Sauce Viejo, Doctor Mario Pa-
paleo, encabezó el lunes 15 de 
mayo  en el CIC el inicio formal 
del dictado de clases en el Liceo 
Municipal. Con el acompañamien-
to del secretario de Desarrollo Hu-
mano y Promoción de Derechos 
Diego Piedrabuena y el director 
de Educación Pablo Bellafronte, 
se realizó la apertura formal del 
dictado de clases. De este modo 
quedó inaugurado el cursado 
presencial del Liceo Municipal 
de Sauce Viejo, con el curso des-
tinado a cuidadores de personas 
mayores y/o con discapacidad.

El 13 de mayo con una clase de 
danza clásica a cargo de la profe-
sora Alejandra González, abierta 
a inscriptos/as y familiares de 
éstos/as y al público en general, 
realizada en la Sala Cultural se 

dio inicio de modo formal a las 
actividades del Liceo Municipal 
de Sauce Viejo. Ante el intendente 
de la ciudad, Dr. Mario Papaleo, 
la docente destacó la importan-
cia que tiene brindar enseñanza 
sobre este tipo de disciplinas, a la 
que cualquier vecino o vecina de 
la ciudad puede acceder de modo 
libre y gratuito, con la sola acción 
de anotarse para participar.

González aclaró detalles sobre 
la modalidad de cursado que per-
mitirá acceder a una certificación 
otorgada por la academia de Julio 
Bocca y la posibilidad de proyec-
tarse en el aprendizaje.

Se trata de una planificación 
a corto, mediano y largo plazo 
encabezada por verdaderos ar-
tistas profesionales que ponen a 
disposición las herramientas ne-
cesarias para un cursado efectivo.

Juntos. Florito, scarpin y losada.

Mario PaPaleo. intendente de sauce Viejo. 

rafaela. los precandidatos a gobernador, Maximiliano pullaro, y a 
diputado provincial, José corral, recibieron a Horacio Rodríguez larreta.  

El precandidato a presidente Horacio Rodríguez Larreta 
visitó Santa Fe para reunirse con Pullaro y Corral
Luego del encuentro, señalaron 
que la provincia “hoy tiene puesta 
encima la pata del Estado nacio-
nal” y que “el kirchnerismo re-
presenta un modelo que le saca 
recursos a las provincias produc-
tivas como Santa Fe”

Los precandidatos a gobernador, 
Maximiliano Pullaro, y a diputado 
provincial, José Corral, recibieron 
a Horacio Rodríguez Larreta en 
la ciudad de Rafaela, donde com-
partieron una agenda de trabajo 
que involucró reuniones con los 
sectores productivos de la región y 
dieron una conferencia de prensa.

“Con Horacio nos unen los valo-
res de Juntos por el Cambio, pero 
sobre todo la pasión por la gestión, 
las ganas de cambiar el país y la 
realidad de nuestra provincia y 
nuestra ciudad”, remarcó José Co-
rral. En la recorrida estuvieron 
acompañados por la precandidata 
a vicegobernadora, Gisela Scaglia 
y precandidatos locales.

A la salida de una reunión que 
mantuvieron con la Cámara de 
Industria y Comercio de Rafaela, el 
precandidato a diputado provincial 
por la lista “Santa Fe Puede” seña-
ló: “Coincidimos en la necesidad 

Carolina Losada, hoy precandida-
ta a gobernadora de la provincia. 
“Dionisio conoce muy bien la rea-
lidad de la provincia y particular-
mente las necesidades que tiene 
el norte de la bota santafesina. 
Tuvo un rol clave en la defen-
sa de la empresa Vicentín ante 
la embestida del Kirchnerismo 
que pretendía estatizarla. Sus 
dos años en la Senaduría le han 
permitido tener un conocimien-
to más acabado de la provincia 
en toda su extensión, de norte 
a sur y de este a oeste. Toda esa 
experiencia será vital para seguir 
trabajando por las urgencias y 
demandas de los vecinos de Santa 
Fe”, entiende Florito. 

de estabilizar la macroeconomía; 
de acompañar a la producción 
mejorando las normas que favo-
rezcan a los que invierten, a los 
que producen, a los que generan 
oportunidades, trabajando para 
terminar con la intermediación 
de los planes sociales que trans-
forman la ayuda del Estado en una 
esclavitud moderna”.

Horacio Rodríguez Larreta, Maxi 
Pullaro y José Corral destacaron 
también la potencialidad de la pro-
vincia de Santa Fe, pero que “hoy 
tiene puesta encima la pata del 
Estado nacional. El kirchnerismo 

representa un modelo que le saca 
recursos a las provincias produc-
tivas como Santa Fe y los utiliza 
para consolidar el control político 
del conurbano bonaerense”. En 
ese sentido, José Corral remarcó 

que “ese es el modelo al que tene-
mos que ganarle en las elecciones, 
para que Maxi sea gobernador, y 
también para ganar la categoría 
de Diputados, donde Omar Perotti 
quiere esconderse”, concluyó.
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Marcos Cleri: “Somos una nueva generación que quiere 
hacerse cargo de los problemas que tiene la provincia”

Marcos Cleri, junto 
a Nicolas Mattioli 
precandidato a Senador 
por la ciudad de Santa 
Fe, Alejadra Obeid y 
Jaquelin Balangione, 
precandidata a diputada 
provincial,  recorrieron 
el barrio Centenario 
y dialogaron con los 
vecinos.

cosas buenas que ha hecho el actual 
gobierno, pero sin perder tiempo y 
corrigiendo muchas otras, dejando 
una base sólida para que gobierne 
quien gobierne, pueda proyectar 
hacia el futuro nuestra provincia. 
Es por eso que vamos a coordinar 
junto con la vecinal, un taller de ro-
bótica, para que los jóvenes tengan 
acceso a las nuevas tecnologías y 
estén motivados hacia a las nue-
vas carreras del futuro”, agrego 
el precandidato a gobernador de 

“Tenemos en claro un programa 
de gobierno y cuento con un equipo 
que tiene las ganas de hacer las 
cosas bien”, dijo Marcos Cleri en 
el marco de la visita a la Vecinal 
de Barrio Centenario de la ciudad 
de Santa Fe.

“Junto a Alejadra Obeid, compa-
ñera de fórmula, y Nicolas Mattioli, 
fuimos recibidos por el presidente 
de la vecinal, Jose Cettour; recorri-
mos las instalaciones escuchando y 
hablando con la gente sobre las pro-
blemáticas del barrio, reafirmando 
el compromiso que asumimos con 
este grupo para darles respuestas 
y soluciones que necesitan los san-
tafesinos”, sostuvo el legislador.

Entre las actividades más desta-
cadas que se desarrollan en la ve-
cinal se encuentran Boxeo, talleres 
de teatro y arte , ajedrez, dibujo, 
pintura, yoga, fotografía , como 
también actividades para adul-
tos mayores de 60 años en forma 
recreativa, como baile, gimnasia 
y los mismos talleres.

“Tenemos que seguir apoyando 
este tipo de espacios que sirven de 
contención para la gente de los ba-
rrios, con un Estado más presente, 
para que el crimen organizado no 
siga avanzando, potenciando las 

Este 25 de mayo se correrá una nueva 
edición del maratón “José Oliva”

Organizada por la Municipalidad 
de Santo Tomé, a través de la Direc-
ción de Deportes, el próximo jueves 
25 de mayo se llevará a cabo la 38ª 
edición del tradicional maratón 
pedestre “José Oliva”.

 La carrera se iniciará a las 8:30 
horas (la concentración de los de-
portistas será una hora antes) y ten-
drá como punto de largada la Plaza 
Libertad, ubicada en Sarmiento y 
Avellaneda. En esta oportunidad, 
la prueba contará con recorridos 
de 5 y de 10 kilómetros.

Para los corredores del circuito 
más corto se entregarán trofeos 
del 1º al 3º puesto en cada cate-
goría. Para quienes realicen el 
recorrido más extenso se otor-
garán trofeos del 1º al 5º puesto y 
premios de dinero en efectivo para 

los 3 primeros de la clasificación 
general, tanto en damas como en 
caballeros.

Informes e inscripción

Las inscripciones ya están abiertas 
y se pueden realizar a través de la 
app “Santo Tomé en Acción”, dis-
ponible en la Play Store del celular. 
El costo para los participantes es 
de $1500 y deberá abonarse en el 
lugar.

Cabe destacar que es obligatoria 
para los participantes la presenta-
ción de la declaración jurada y el 
certificado médico de aptitud física.

Para mayor información, los in-
teresados pueden comunicarse al 
teléfono 4741678 o al correo electró-
nico deportes@santotome.gov.ar.

Marcos cleri. “Estoy recorriendo cada pueblo, cada ciudad y cada 
barrio”, afirmó. 

a correr. las inscripciones están abiertas y se realizan mediante la 
app “santo tomé en acción”. 

aMalia Granata. la diputada provida trabaja con el sector liberal 
joven encabezado por nicolás Rabosto. 

Amalia Granata ya concretó su armado en Santa Fe

Amalia Granata, habiendo esta-
blecido un acuerdo meses atrás 
con el candidato presidencial Ja-
vier Milei, presenta nuevamente 
su lista de diputados provinciales 
y construye su armado político 
en toda la provincia, garanti-
zándole estructura política al 
candidato libertario.

Específicamente en la ciudad 
de Santa Fe, la diputada provi-
da trabaja con el sector liberal 
joven encabezado por Nicolás 
Rabosto. Este grupo viene tra-

bajando desde hace años con el 
nombre de “Santa Fe en Red” en 
la ciudad y con representación 
en la Universidad Nacional del 
Litoral a través de la agrupación 
“Apertura”.

A su vez, también se sumaría 
a las fuerzas de Milei y Granata 
el ex candidato a concejal por el 
sector provida y médico, Maxi-
miliano Puigpinos, quien contó 
con 9.477 votos en las últimas 
elecciones generales a Conce-
jales por la ciudad de Santa Fe 

Unidad Ciudadana.
“Estoy recorriendo cada pueblo, 

cada ciudad y cada barrio, cono-
ciendo las necesidades de cada 
uno; y todo los que integramos esta 
lista, coincidimos que en materia 
de salud, seguridad y educación 
hay que construir el partido del 
bien común.  Estamos asumiendo 
el desafío de gobernar la provin-
cia con una visión comprometida 
con los vecinos”, enfatizó el joven 
peronista santafesino.

en el año 2021.
Pasando en limpio, Amalia 

llevará en la ciudad una lista 
de precandidatos a concejales 
encabezada por el ya nombrado 
Nicolás Rabosto y Marta Suarez 
(activista provida), ademas pre-
sentará a Maximiliano Puigpinos 
como precandidato a Intendente.

Asimismo, el armado provin-
cial de Granata llevará candi-
datos a Senadores en todos los 
departamentos, incluyendo La 
Capital.
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Golpe de efecto. El Gallego Méndez metió mano y Unión ganó en Santiago del Estero.

La arriesgada apuesta que 
terminó fortaleciendo a Unión
Para jugar ante  
Central Córdoba, 
Sebastián Méndez 
pateó el tablero, 
tomando muchos 
riesgos, lo que tuvo    
un buen resultado.

Si bien antes del partido frente a 
Central Córdoba, Sebastián Mén-
dez apenas lleva dirigidos cinco 
partidos a Unión (cuatro por el 
Torneo y uno por la Copa Argen-
tina), el contexto marcaba que 
podía ser un encuentro clave para 
su continuidad. Pero mucho más, 
por los riesgos que había asumido 
en la conformación del equipo.

Y es que el Gallego Méndez, pa-
teó el tablero y más allá de alguna 
ausencia, apostó muy fuerte para 
visitar a Central Córdoba. A priori 
era una jugada de riesgo que, si sa-
lía mal, iba a tener consecuencias 
para el entrenador. Pero si el resul-
tado era favorable, sin dudas que 
terminaría fortalecido, por asumir 
una decisión fuerte.

Mandar a la cancha a Nicolás 

En esta ocasión, Méndez hizo 
una lectura acertada del juego 
y propuso un partido largo, sa-
biendo de las urgencias que tenía 
Central Córdoba jugando como 
local. Un triunfo que sin dudas lo 
fortalece y mucho al entrenador 
que hasta aquí no había logrado 
cambiarle la cara al equipo, habrá 
que ver si esta victoria puede ser-
vir como trampolín para despegar.

Está claro que Unión es un 
equipo con muchas carencias, 
que requiere de jugar con suma 
concentración y disciplina para 
obtener buenos resultados. No le 
sobra nada y no cuenta con esos 
futbolistas que en una jugada te 
pueden resolver un partido, por 
lo cual requiere de encontrar un 
funcionamiento.

Sin dudas que el no jugar con 
la presión de los hinchas lo liberó 
un poco. Está claro que, en esta 
situación, a Unión le está costando 
jugar como local y por ello no es 
casualidad que en los segundos 
tiempos ante Godoy Cruz y Cen-
tral Córdoba, el equipo haya mejo-
rado. Ahora viene otro partido fue-
ra del 15 de abril, ante Huracán.

Con una semana larga de tra-
bajo por delante, el triunfo sirve 
para pacificar y poder encarar lo 
que viene con más tranquilidad. Y 
para Méndez fue un sin dudas un 
espaldarazo ya que, con sus deci-
siones, podía quedar en el ojo de la 
tormenta. Pero su apuesta resultó 
y si bien los que definen son los 
jugadores, buena parte del triunfo 
en Santiago del Estero, tiene el 

sello del entrenador.

Juárez y Franzotti, dos bajas para 
Méndez

El plantel de Unión arrancó la 
semana con un semblante mejor 
luego del triunfo ante Central Cór-
doba en Santiago del Estero. Sin 
embargo, también el lunes viene 
con novedades y no son de las me-
jores, ya que el club brindó un par-
te médico sobre dos lesionados.

El plantel de Unión arrancó la 
semana con un semblante mejor 
luego del triunfo ante Central Cór-
doba en Santiago del Estero. Sin 
embargo, también el lunes viene 
con novedades y no son de las me-
jores, ya que el club brindó un par-
te médico sobre dos lesionados.

Deportes

Unión

Paz (segundo partido en Primera 
División) a Gastón Comás, Joa-
quín Mosqueira y Jerónimo Do-
mina, no estaba en los planes de 
nadie. Pero, además, por primera 
vez, modificó el esquema táctico, 
poniendo línea de cinco y esa va-
riante, permitió que los laterales 
hicieran un buen partido.

Más liberados para pasar al ata-
que, tanto Federico Vera como 
Lucas Esquivel, pudieron mostrar 
sus mayores virtudes, que preci-
samente son cuando pasan al ata-
que. Y además, Imanol Machuca 
estuvo más acompañado por el 
sector izquierdo con las proyeccio-
nes de Esquivel. Se observó en el 
segundo tiempo, un equipo más 
decidido a ganar el partido.

Unión esta vez y a diferencia de 
lo sucedido con Sarmiento, jugó el 
partido con los dientes apretados 
y una mayor concentración. Por 
otra parte, a Méndez los cambios 
le resultaron beneficiosos, de he-
cho, Enzo Roldán quien ingresó 
en el complemento marcó el gol 
del triunfo. Y en el final mandó a 
la cancha a Daniel Juárez y Junior 
Marabel para atacar con más gen-
te y forzar el error del rival.
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Mariano Cassanello

Deportes

Colón

Punto muerto. Colón bajó mucho su nivel y los resultados no aparecen.

Gorosito y los jugadores,                 
en una etapa de involución
En los últimos cuatro partidos, Colón bajó mucho su rendimiento, con 
responsabilidad de los futbolistas, pero también de su entrenador.

No caben dudas que el Colón 
de Pipo Gorosito fue de mayor a 
menor y que en el presente se está 
observando su peor versión. El 
equipo fue perdiendo identidad, 
se fue descomponiendo en su fun-

cionamiento y en consecuencia 
carece de juego colectivo. Perdió 
frescura e intensidad, mostrándo-
se muy previsible.

La primera sentencia podría 
decir que Colón no tiene un buen 
plantel y que le falta recambio. 
Y es una verdad a medias, por-

que es cierto que perdió jerarquía 
en relación a lo que tenía. Pero 
también, tiene mejor plantel que 
muchos de los 28 equipos que jue-
gan en Primera División, de los 
cuales varios están por encima 
del Rojinegro.

Habrá que decir que Colón 
pudo jugar bien con estos mis-
mos futbolistas, por lo cual no 
parece sensato que cuando los re-
sultados no se dan, de lo primero 
que se hable es de un plantel mal 
armado. Y cuando el Sabalero 
encadenó buenos resultados y 
estuvo invicto 10 partidos (nueve 
de ellos con Pipo) se destacaba el 
trabajo de Néstor Gorosito.

Y la realidad indica que Pipo 
tuvo aciertos y errores, en los 
triunfos, en los empates y en las 

derrotas. Fue importante para 
levantar al equipo y mejorar su 
rendimiento, pero en los últimos 
partidos, no logró revertir la ten-
dencia en baja que viene eviden-
ciando Colón.

El Sabalero perdió sorpresa y 
se estancó. Buena parte de eso tie-
ne que ver con la baja del nivel de 
varios futbolistas, pero también 
hay que hacer foco en el trabajo 
del cuerpo técnico. Esa reacción 
que mostró Colón con la llegada 
de Gorosito se fue apagando y el 
equipo retrocedió varios pasos.

Lo más preocupante es que 
ante rivales limitados no pudo 
marcar diferencias, como por 
ejemplo en los partidos ante Ins-

tituto y Barracas Central, suman-
do apenas un punto sobre seis. 
Mientras que ante Banfield ganó, 
pero no jugó bien y contra De-
fensa y Justicia fue superado de 
manera muy nítida.

Será tarea del DT darle una 
vuelta de tuerca al equipo y vol-
ver a las fuentes. Si mantiene 
este nivel, ante rivales más cali-
ficados, lo pagará caro. Es verdad 
que este plantel tiene carencias 
importantes, pero justamente el 
trabajo de un DT es potenciar a 
los futbolistas.

Gorosito lo logró de arranque, 
pero ahora todos entraron en una 
meseta, incluido el entrenador. 
Antes la solución llegaba desde 
el banco y ahora eso no sucede. 
Y encima Pipo se viene equivo-
cando con las variantes. Se podrá 
decir que no tiene mucho para 
probar, pero por ejemplo en este 
último partido, apenas realizó 
tres variantes.

Y ninguna de las tres fue aus-
piciosa, los cambios terminaron 
perjudicando al equipo. Cuesta 
encontrar alguna modificación 
que haya resuelto un partido en 
favor de Colón, la única excep-
ción que confirma la regla, fue el 
ingreso de Andrew Teuten en la 
Bombonera, cuando el uruguayo 
marcó el gol para la victoria por 
2-1 ante Boca.

Pero en la mayoría de los ca-
sos, los cambios hechos por Go-
rosito durante los partidos, no 
mejoraron al equipo y muchas 
veces lo terminaron empeorando, 
como por ejemplo ante Barracas 
Central. Lo mismo ocurrió con-
tra Instituto, en donde terminó 
mandando a la cancha a Lucas 
Acevedo, responsable del gol que 
anotó Instituto.

Los números de Gorosito al fren-
te de Colón marcan que obtuvo 
tres victorias, ocho empates y dos 
derrotas. Cosechó 17 puntos sobre 
39, con una efectividad del 43,5%. 
Una campaña discreta en cuanto 
a los resultados, que aún no le 
permiten escalar demasiado en la 
tabla de posiciones, ubicándose en 
la 20ª posición con 18 unidades.

Es cierto que mejoró lo de Mar-
celo Saralegui, aunque habrá 
que decir que la vara estaba por 
el piso. Nadie puede discutir la 
trayectoria y el conocimiento de 
Gorosito, pero con tres meses de 
trabajo, le caben las generales de 
la ley, que marcan esta involución 
de Colón, que se plasma en los 
futbolistas y también en el entre-
nador.
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